
●
一些事情的选择，并不复

杂，无非是向西还是往东。方
向不同，不是殊途同归，而是大
相径庭。

譬如足球，选择职业化，国

家队的水平下降是必然的。
职业化就是走市场。走市场

就得提高比赛水平，尤其是观赏
性。提高水平，就得引进外援。
引进外援，占了位置，本土球员就
缺少实战。缺少实战，能力不升
反降。国家队由一批能力很一般
的球员组成，胜少负多，必然。

这条逻辑链简单明了。
●

足球职业化三十年，进攻、进
球靠外援，显而易见，几成定律。
本土前锋生存发展的空间非常狭
小。武磊两获最佳射手，凤毛麟
角，难得。查一查三十年的射手
榜，一目了然。

中场核心，情况相当。

一支国家队既没有好的前锋，
也没有强的中场，靠什么赢球？

本土好门将不少，因为门将不
能用外援。本土强后卫也有一些，
因为后防线外援所占位置较少。

国家队守强攻弱，必然。
●

足球的本质是娱乐大众。职
业化，搞大市场，丰富活跃人们的
日常生活，这没有错。但是，得有
国家队水平下降战绩不佳的心理
准备。鱼与熊掌不可兼得。

相关工作的着力点，在于找
到平衡点，职业化要搞好，国家队
水平要保持，至少不要下降过
快。相关政策的反复与调整，就
是在找平衡点。
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向西还是往东

聊聊常识

●亚冠精英联赛东亚区已
经战罢了6轮。参赛的三支中
超球队中，上海海港 2 胜 2 平 2
负积8分，暂时位居晋级区。上
海申花和山东泰山都是 2 胜 1
平3负积7分，暂时退出了晋级
区。亚冠联赛最后两轮要到明
年2月中旬才开打。上海双雄
的对手都是神户胜利船和横滨
水手，山东泰山是光州FC和蔚

山HD。这两轮完赛后才能分晓
谁能晋级明年4月底在沙特举行
的淘汰赛。还能记得亚冠第一轮
比赛中，泰山击败了中央海岸，申
花大胜了浦项，海港与柔佛战成
平手后，神州舆论场一片吐槽之
声，称海港为“内战内行、外战外
行”；称中超新冠军不能为国增
光，全然缺乏了爱国之心。这一
些指责当下成了回旋镖，飞转一
圈后打脸了出手投镖的自己了。
6月债还得快，真是的。

●亚冠联赛基本上是复制欧
冠联赛的。欧冠属于商业性质的
联赛，由欧洲各国联赛排名前列
的俱乐部球队参赛。各支球队的
球员来自世界各地，以俱乐部的
名义来争夺荣誉，内中没有什么
为国争光的故事。欧洲杯，俗称
欧锦赛，才是国家级层面的比赛，
由各支国家队参赛，球员必须是
该欧洲国家的国籍。很容易区分

欧洲杯与欧冠的赛事：欧洲杯开
赛前有国旗入场与奏唱国歌的礼
仪环节，而欧冠比赛前没有这样
的隆重仪式。欧洲杯承载了各支
欧洲国家队的民族情感和国家荣
誉。

亚冠联赛也是商业比赛，参赛
的各国联赛都为商业比赛。中超
联赛在以往的习惯中被称为职业
足球赛事，但是讲到底，它也是具
有商业价值的商业比赛。只有亚
洲杯赛事才需要各支国家足球队
来维护民族情感和提升国家荣
誉。国足参加国际比赛的首要责
任是为国争光，升国旗、唱国歌，
去争取更大的荣光。

●讲了这些足球赛事的普通
常识，只提醒一些朋友不要动不
动就来道德绑架一场普普通通的
亚冠球赛。足球比赛输输赢赢很
正常的，不要弄得太过沉重啊。
呵呵。

申花告别
马莱莱

“个体户”
怎么“维权”

球员想要“维权”，该怎么做？
ATP主席高登兹对这个情况

给出了答案：球员自己解决。在
他看来，和团体类的足球、篮球不
同，网球运动员并没有与某一球
队签订合同，属于“单干”。反过
来说，作为非合同工的他们，能更
自由地掌握自己的参赛计划。

虽然高登兹解释了半天明面
上的情况，但他没有回答球员们
诉求的核心：目前，一年一共有66
项巡回赛赛事，是否应该进行缩
减。他觉得，球员不该去打表演
赛，而不是对现有赛制进行改革。

双方或许都有道理，但作为
管理方，ATP 不能对此表现出摆
烂的态度。现在的问题是，球员
们卷不动自己的“本职工作”，而
不是他们只想着吃里扒外。

对球员来说，他们每年12月
底要前往澳大利亚准备澳洲赛
季，直到来年 11 月的年终总决
赛、戴维斯杯等比赛结束，基本只
有近两个月的时间不用打巡回
赛，且在此期间还要冬训。

除了巡回赛，球员们会在休
赛期等没有比赛的时段参加表演
赛，有些是为了出场费，还不排除
赞助商的邀请。一旦参加这类活
动，可能会进一步缩减他们本不
多的休息时间。

作为个体户，球员们的确能
够自主掌握参赛计划，包括平衡
巡回赛和表演赛的计划。但同
时，自明年起，九项 ATP 大师赛
中七项的举办时长为12天，年中
还有密集举办的大师赛和大满贯
等大型赛事。这些赛事压力大、
赛制长，如果没准备充足，很可能
还会莫名其妙受伤。这种风险，
是谁都不愿意承担的。

球员们参加表演赛，无非也
是为了钱，或是出场刷个存在
感。但目前来看，好像还没有球
员因为参加社会活动，而耽误了
正事的先例。也没有人说，表演
赛设立的初衷存在问题。

从ATP的角度看，延长大师
赛赛制、不断设立新的分站赛事，
有利于男子网球在全球范围内的
推广、通过相关赛事赚钱等，但网
球还是靠人打的，不能在考虑利
益的同时，放弃人情味。

球员们能够把握自己的参赛
节奏，但这不代表ATP可以直接
把责任归咎于球员，自己隐身。
设立管理机构的目的，就在于查
漏补缺。至于球员们提出的问
题，ATP 是否也应该开始检查巡
回赛中的“过剩产能”？大部分巡
回赛赛事或许能带来经济、社会
利益，但不代表小部分低级别比
赛也是如此。那些性质重复的小
型赛事，是否有必要进行取舍？

“个体户”维权是艰难的，希
望能够有所盼头。

马莱莱
21个进球

马莱莱进入人们的视线，
是在 2023 年，当时他刚加入申
花队。

和申花过去引进的外援相
比，马莱莱几乎无名。在申花
的前锋线上，他就像是一根陌
生的黑木桩。

正因为他毫无名声，再加
上当时中超缩水，各俱乐部都
在收紧钱袋，申花能够买来新
的外援已经不错了。外界的心
理预期也已经下降，因此，无名
外援马莱莱打前锋，并没有引
起多少注意。

你不得不承认，在球员转
会市场，一分价钱一分货。便
宜的马莱莱几场比赛下来，和
之前的外援的能力，确实不能
比。门前屡次浪费得分机会，
就像是一个刚出炉的新手，脚
感还非常生。

马莱莱也进球，但是在人
们眼里，他浪费的机会比进球
还要多，这样的前锋如果是在
低级别联赛，或者青少年级别
的比赛，还能忍受，但申花俱乐
部踢的是一级联赛，那是不能
容许犯错的比赛。

2023 赛季，马莱莱一直伴
随着争议，但仍顽强地出现在
申花队的前锋线上。背后力挺
他的，是时任主教练吴金贵。
吴指导手下也没有多少兵，整
个 2023 赛季，队内满员的时间
屈指可数，不时有队员被各级
国家队抽调，还有队员伤病，完
整的比赛体系难以建立。

马莱莱在申花两年，凭着自
己努力和教练的支持，一直有机
会打主力。有趣的是，他的球
技，或者球运，也好转起来，浪费
的机会开始减少，进球也开始增
加。2023 赛季，要说申花队进
步最快的，非马莱莱莫属。于
是，他制造了中超这么一个奇
观：中超成了马莱莱的锻炼之
地，他居然在中超涨球了！

当然，不喜欢马莱莱的还
说，这是个浪费机会的前锋，如
果不是他在一些关键时刻踢
偏，申花今年就是冠军了！我
对这些话不以为然，如果这个
逻辑成立，那么是否可以反过
来说：如果不是马莱莱进了那
么多球（21个，队内排第一），申
花或许进不了亚冠了。

至于马莱莱浪费机会，还
有一点可以评说，如果他不是
那么努力地在门前奔跑，寻求
机会，他的那些机会可能就不
存在了。

最后，我还想说一句：马莱
莱身价并不高，但他已经做到
了赛季申花第一前锋，无论从
性价比、认真态度以及进步速
度，都是申花历史上少有的。

和蔚山 HD 的比赛，是合
同即将到期的马莱莱，代表申
花的最后一战。

如果他又能进球、球队又能
赢球或者至少不败，那么这个告
别之战，对彼此而言，都可以成为
一次美好的告别回忆。

但足球比赛不是电视剧，最
终所有人看到的剧情就是：马莱
莱没有进球，熟悉的门前错失机
会的画面再次上演。申花也在年
度最后一战中，遭遇了2024年主
场唯一失利。

相比以前申花很多引援，马
莱莱肯定不是水货。

他两个赛季的 67 次出场和
36个进球，在申花历史射手榜单
中都能排进前列。

超过之前身价在他之上的很
多外援。

但同样也必须承认，马莱莱
并没有成为一张被刮出大奖的彩

票。他的下限超过之前申花很多
外援，但他的上限，同样也在过往
两个赛季，尤其是在2024这个争
冠且容错率极低的赛季里，在一
些重要比赛和强强对话中，成为
申花进攻完成最后致命一击的瓶
颈。

简而言之，一支以联赛冠军
为目标的球队，在外援前锋人数
名额有限的情况下，申花必然要
去寻找更匹配目前目标和球队进
攻需求的人选。

但马莱莱已经注定会成为申
花队史上，令人印象深刻的一名
外援前锋。

请理解我们的球迷对于冠军
的渴望，如果还有机会，他们会在
你回到八万人的时候，让你亲耳
听到他们对你的掌声和感谢。


